

TALLER 5 : “CONSECUENCIAS **FAKE NEWS**”

“La imaginación es una fuerza que puede manifestar una realidad” (James Cameron)

*Siempre me han gustado los **visionarios**.*

*Los he admirado , porque han sabido ver mucho más allá de la superficie y han sido capaces de vislumbrar realidades aún desconocidas para la mayoría. Estos visionarios de los que hablo, siempre han empleado un arma que todo el mundo posee, pero que pocos se atreven a utilizar: **La imaginación**.*

En esta actividad comenzaremos leyendo testimonios **ficticios** de personas que vieron sus vidas afectadas por las **Fake News**.

Una vez leídos, **imaginaremos** qué tipo de **Fake New** puede haber llevado a esas personas a sufrir los acontecimientos que relatan.

Será un viaje de investigación, aprendizaje y enriquecimiento en **equipo**. Para ello contaréis con unas palabras **clave**, que guardan relación directa con cada uno de los **relatos** que se presentan y su significado.

Estas **palabras clave** son las siguientes:

Palabras Clave

DIFAMACIÓN: Información negativa que se dice en público o se escribe de una persona en contra de su buen nombre, su fama y su honor, especialmente cuando es falsa.

PERJUICIO PERSONAL: Daño moral o material que una persona o una cosa causa en el valor de algo o en la salud o el bienestar de alguien.

VULNERABILIDAD PERSONAL: Que tiende a ser dañado física o moralmente.

COOKIES: Es una pequeña información enviada por un sitio web y almacenada en el navegador del usuario, de manera que el sitio web puede consultar la actividad previa del navegador.

MANIPULACIÓN IDEOLÓGICA: Influir en las ideas de una persona para conseguir un fin determinado.

PÁNICO SOCIAL: Creación de miedos , paralización y ansiedad social.

HISTORIAS

Pablo 36 años (Valencia)

Mi mujer y yo emprendimos nuestro negocio con mucha ilusión. Habíamos estado ahorrando mucho tiempo. Con las ayudas pertinentes que el sistema ofrece para este tipo de negocios y nuestro dinero, habíamos conseguido nuestro sueño.

Los tres primeros años fueron una locura. Teníamos una gran cantidad de clientes y nuestros productos se vendían muy bien. Aunque trabajábamos mucho, sabíamos que nuestros consumidores estaban satisfechos y obteníamos buenos resultados económicos.

Un día y sin saber cuál era la razón, vimos que las ventas bajaron de forma repentina y en nuestro local no entraban apenas clientes. No entendíamos muy bien qué era lo que pasaba.

Cerramos el mes pasado. Estamos en el paro y con una hipoteca que apenas nos deja dinero para comer.

1. Lo que le ha ocurrido a Pablo puede tener que ver con algún tipo de noticia falsa. ¿De qué modo una Fake-New puede haber causado esto?

Marina 21 (Cáceres)

Un día recibí una llamada de una persona preguntándome si regalaba dálmatas. Al principio me pareció gracioso. Pensé que había sido una equivocación. Todos en algún momento nos hemos confundido a la hora de marcar un número.

El problema apareció en los días siguientes. Mi teléfono no dejaba de sonar y la pregunta siempre era sobre lo mismo: dálmatas y más dálmatas. Fue una experiencia muy desagradable. Cuando no contestaba a las llamadas, me enviaban whatsapps. Recibía miles al día.

Mi número de teléfono circuló por las redes sociales durante meses. Tuve que cambiar de número y volver a enviar los currículums a todas las empresas a las que había asistido a buscar trabajo. Por esta razón, **perdí algunas oportunidades laborales**.

Hay personas que cuando se proponen hacer daño o fastidiar a otros lo consiguen.

2. ¿Qué ha podido pasar para que esto se producido?

Darío 46 (Zamora)

Todo empezó hará dos años, aproximadamente. Tenía una rutina estricta. Todas las mañanas preparaba el vaso con los ingredientes pertinentes.

Estaba convencido de que ese brebaje solucionaría todos mis problemas físicos. No sabía lo equivocado que estaba.

El día que perdí el conocimiento y mi **estado** de **salud** fue **crítico**, volví a la realidad. Permanecí ingresado dos meses en el hospital hasta que los médicos fueron capaces de equilibrar los niveles adecuados de mi cuerpo.

Cuando uno está cansado de medicamentos y de luchar, prueba cualquier cosa.

3. ¿Qué puede haber llevado a Darío a tomar esa sustancia de que habla?

Paco 20 (Málaga)

Era martes y, como todas las semanas, me tocaba abrir el taller en el que llevaba trabajando los últimos cuatro años. Estaba a 15 minutos a pie de mi casa y por las mañanas aprovechaba para hacer una parada en el bar de Antonio y tomar un café con leche bien calentito, ya que a las 7 de la mañana en pleno enero hace un frío que pela. La mañana fue tranquila, como diría mi padre, sin altibajos. Sobre las 12 de la mañana sonó mi móvil. Era mi hermano. Su voz sonó bastante preocupada y me sorprendió su pregunta: ¿Estás bien?. Se personó en mi puesto de trabajo en menos de diez minutos. Estaba claro que algo pasaba. Yo ni siquiera pregunté. Soy de esas personas que tienden a dejar pasar los acontecimientos. Al fin y al cabo, lo que tenga que pasar pasará.

Cuando me monté en el coche con mi hermano y llegamos a la comandancia de la Guardia Civil, miles de ideas pasaron por mi mente. Mi coche fue destrozado en la puerta de mi casa, **necesité escolta policial día y noche durante dos meses** y mi cara era conocida en todo el país. Yo nunca hice nada de lo que circulaba en redes, nunca agredí a nadie.

A día de hoy, todavía noto miradas de desconfianza cuando paseo por la ciudad o viajo a cualquier sitio.

4. ¿Qué puede haber pasado para que la gente actúe así?

Alfonso 50 (Madrid)

Siempre he creído en la **democracia**. Es un sistema político que nuestro país merece y que exige mucho a quien manda. No hay mayor privilegio que el de un pueblo con el poder de elegir y deponer a sus gobernantes. Pero en los últimos tiempos, me he negado a ejercer mi derecho a voto. No puedo creer que el partido al que siempre he votado, por afinidad a mis valores, esté llevando a cabo este tipo de comportamientos tan contrarios a lo que predicán. ¡Esto es un nido de hipócritas! Al igual que yo, piensan miles de personas que siempre confiamos en ellos. **El país se va a la ruina**. ¡Esto es vergonzoso!

5. ¿Qué puede haber causado el cambio en su manera de pensar?

Cristina 16 (Badajoz)

Me gusta estar conectada en las redes sociales. Tengo Facebook, Twitter, Instagram y además recibo y envío mensajes continuos por Snapchat y Whatsapp. Yo me definiría como una persona participativa.

Nunca creí que iba a hacer perder a mis padres esa cantidad de dinero por rellenar un simple formulario. Me habían hablado de gente que había participado y había ganado. Yo no sabía nada sobre el mal uso que algunas personas hacen de las cookies. Ahora soy experta. Con lo que me ha pasado, he aprendido a dudar un poco de todo cuando navego en red. **"Nadie da algo a cambio de nada"**.

6. ¿Qué problema parece haber tenido Cristina con las redes sociales?

Gala 27 (Santander)

Tenemos un grupo de whatsapp formado por todos los amigos de la infancia. Hemos disfrutado mucho de conversaciones y bromas desde que lo creamos. Aunque somos personas muy diferentes y con ideas dispares, siempre ha predominado un clima de respeto y de aceptación. Pero en los últimos meses, algunos componentes del grupo han empezado a radicalizarse. Demostraban hechos con imágenes y noticias que han dado lugar al malestar general. Muchos se han salido del grupo y algunos incluso se han enfrentado por mensajes con palabras despectivas hacia amigos de toda la vida.

Es una pena. **La armonía** que había entre todos ha desaparecido.

7. ¿Qué podría haber causado la enemistad?